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１ 研究主題  

 

  「望ましい人間関係を形成し、よりよい学級にしていくための手だてを探る」  

 

２ 研究の概要 

  近年、社会性が低下し、人間関係を形成することを苦手とする子どもたちが増えてき

ている。特別活動の中でも、学級活動は、子どもたちのそうした力を育成する領域とし

て、大きな役割を担っている。  

今年度も、「学級会」の話し合いができる子どもたちを育成していきたいという部員の

ニーズから、第３回目の部会で学級会の研究授業を設定した。第２回目では、学級会の

基盤となる支持的な学級風土づくりについて、講師の先生から講演していただいた。  

 

３ 研究の実際  

部会開催日・会場  活動内容  講師・授業者  

第１回専門部会  

４／９（木） 

加治川小学校 

部長・副部長選出  

研修テーマ・活動計画立案  

授業者選出  

 

第２回専門部会  

 ６／１６（火） 

山倉小学校 

講演・演習  

「学級をチームにする」 

～やる気と自信を高める 

学級づくりとクラス会議～  

講師 三条市立三条小学校  

   教諭 古澤 正雄 様 

第３回専門部会  

 １１／２６（木） 

東豊小学校 

授業研究 学級活動  

ピアサポート活動  

「１年３組に大縄を教えよう」 

授業者 新発田市立東豊小学校 

    教諭  五日市 美穂 

第２回専門部会では、講師の古澤正雄先生から、「学級をチームにする～やる気と自信

を高める学級づくりとクラス会議～」と題して、講演・演習をしていただいた。学級を

チームにしていくためのエクササイズや、学級会の基本的な話し合いの進め方などにつ

いて、詳しく教えていただいた。また、部員がそれぞれの立場に応じた、児童同士の望

ましい人間関係づくりについて実践したレポートを持ち寄り、紹介し合うことで指導に

生かすことができるようにした。  

  第３回専門部会では、東豊小学校の五日市美穂先生か

ら、ピアサポート活動の授業を公開していただいた。縦割

り班での活動について、次回の活動に相手意識をもって取

り組むことができるように、前回の活動での１年生の感想

をインタビューした映像を視聴させたり、次回の計画を立

てさせる際に具体的に考える観点を示したりした。協議会

では、特にインタビュー映像を見せることで相手意識をも

たせることができたことが、児童の姿から確認された。  

 

４ 成果と課題  

（１）成果  

古澤先生をお招きして講演・演習を行っていただいたことで、学級づくりや話合い活

動に向けた日々の授業や活動、教師の支援など、多くの点で大変参考になった。また、

授業研究では、特に映像を視聴させたことで明確な児童の変容が見られ、映像を用いる

効果が確認された。 

（２）課題  

 同じテーマでの研修が３年以上続いている。副題を設けて内容を限定したり、テーマ

を見直したりすることが必要だと考える。  

 

 


